

Bulletin d'information
des
Adhérents
du
M.E.N.H.I.R.
de
Courbessac



Le mot du président

Voilà l'année 2012 qui s'achève, encore une année riche et dense pour notre association. Le temps des bilans et perspectives arrive, à cet effet nous allons préparer l'Assemblée Générale du M.E.N.H.I.R de Courbessac qui se déroulera le **samedi 26 janvier 2013 à 10H dans la salle du 1^{er} étage de la Mairie Annexe de Courbessac**. Ce rendez-vous annuel pour nous tous si important, sera, je l'espère, pour certains d'entre vous l'occasion de rejoindre le Conseil d'Administration du M.E.N.H.I.R. Pour faire vivre l'Association, nous avons besoin de bonnes volontés, de toutes vos compétences, vos connaissances, vos savoir-faire et bien sûr d'un peu de votre temps libre –votre bien le plus précieux- !

Notre association a adhéré cette année à l'Association "Les olivettes du Pays de Nîmes" qui porte le Site Remarquable du Goût AOP Olive de Nîmes et Huile d'Olive de Nîmes. Le rôle de cette association est de mettre en œuvre une démarche de valorisation autour de ces produits emblématiques en lien avec les productions locales, les patrimoines naturels et culturels, les paysages et les terroirs. Les convictions partagées par les membres de l'association sont la mise en valeur et la reconnaissance de l'olivier, de ses produits et des paysages et patrimoines qui lui sont associés : la garrigue et la pierre sèche. Pour le volet garrigue et pierre sèche le M.E.N.H.I.R de Courbessac pourra faire valoir son expérience et ses compétences.

Si la pierre sèche est très présente dans les collines courbessadières, les sources pérennes ou intermittentes, aménagées ou non, sont également nombreuses et font de Courbessac un site exceptionnel. Nous espérons que, pour 2013, la pluviométrie hivernale soit plus importante qu'en 2012 pour nous permettre de mieux connaître ce patrimoine remarquable.

Le Conseil d'Administration se joint à moi pour vous souhaiter d'excellentes fêtes de fin d'année.

Bruno FADAT



Sortie des eaux du puits de Villevieille

M
E
N
H
I
R
I
N
F
O

Chantier international de jeunes 2012



Cela fait onze ans que nous accueillons un chantier de jeunes bénévoles en partenariat avec le Service Environnement de la Ville de Nîmes et l'association Concordia, qui a débuté le 11 juillet et s'est fini le 25 juillet.

Ce groupe de treize jeunes (filles et garçons), âgés de 15 à 17 ans de nationalités différentes "allemand, américains, français", avait pour mission de dégager une ancienne tour : la N°3 en ruine. Déblaiement et triage de pierres.

Ils travaillaient de 7h à 12h; les après-midi ils ont bénéficié d'une grande diversité d'animations, grâce au passeport offert par la Ville. Ce chantier, difficile et dangereux a sûrement démotivé ces jeunes, encadrés par une animatrice insuffisamment formée. Ils étaient hébergés au camping de Besouce.

Un apéritif de bienvenue a été organisé (par le M.E.N.H.I.R.) le jeudi 12 dans la cour de la mairie annexe de Courbessac. Dégustation de divers produits du terroir : tapenade verte et noire, fougasse, brandade de morue...etc. en présence d'élus : Mme Sans, MM. Fabre-Pujol et Guigue, de M. Barbusse responsable du Service Environnement, quelques habitants et des membres du M.E.N.H.I.R.

Le 20 juillet à 9h un petit déjeuner a été offert par la ville de Nîmes en présence de Mme Sans, MM. Guigue et Plantier conseiller municipal chargé de la jeunesse, présence aussi d'un journaliste de Midi Libre et de TV SUD.



Patrick Garcia

Atelier pierre sèche



Depuis le vendredi 07/09 l'atelier a repris la restauration du bassin en demi-lune mais, suite, au gros coup de vent du 28 octobre, l'arbousier s'est déraciné. Il a fallu le débiter et enlever les branches puis reprendre la restauration du mur en pierre sèche. La reconstruction des murs se termine dans quelques séances si le temps est de la partie.

Jacques Prades

Une journée dans l'olivette

Dans le cadre de la Semaine de l'huile de l'Avent initiée par l'Association "Les Olivettes du Pays de Nîmes", les Associations M.E.N.H.I.R. et ACCION (qui sont membres de ce collectif) ont organisé une visite du Domaine d'Escattes avec dégustation d'huiles d'olive. Le vendredi 30 novembre une douzaine de courageux visiteurs dont une autrichienne et une américaine ont participé à cette journée plutôt fraîche et venteuse mais bien ensoleillée. Captivés par la richesse de notre patrimoine et impressionnés par la visite des diverses plantations et régénérations d'olivettes, les promeneurs ont oublié le froid surtout au moment de la pose grillades à l'olivette de Jean-Pierre. Le retour s'est fait par le site restauré du Serre de Font d'Aubarne et par le hameau du même nom. La balade s'est déroulée en compagnie de trois baudets venus en voisins de Marguerittes qui ont eu un beau succès...Les participants ont remercié vivement les bénévoles des deux Associations qui ont contribué à la pleine réussite de cette journée.



Bruno Fadat

Hommage

Notre ami Léon Augier nous a subitement quitté début septembre.

De décembre 2006 à février 2008 celui-ci nous avait habitués à sa présence lors des Assemblées Générales comme trésorier adjoint, et sa participation active aux travaux de l'atelier pierre sèche. Nous avons pu apprécier ses réflexions pertinentes tout autant que sa joie et sa bonne humeur. Chacun de nous gardera de lui un excellent souvenir. Nous présentons nos sincères condoléances à sa famille.

Le conseil d'administration



Le ciel bleu et surtout la température clémente de ce dimanche 16 septembre 2012 ont permis à notre Association d'innover en accueillant sur la place de l'église de Courbessac les passionnés du patrimoine.



L'exposition des travaux de restauration de l'atelier pierre sèche, des reproductions de spécimens floraux de la garrigue environnante, de la maquette de Font de l'Abbé, de l'ammonite trouvée par les jeunes du chantier international en juillet 2011, des fragments de céramiques de repérages des allées du domaine d'Escattes et des articles anciens de la vie locale mis à disposition par Eléonore Aussel. Ils ont attiré cette année près de 150 visiteurs.

Les deux groupes respectivement de 8 et 17 personnes qui se sont rendus le matin et l'après-midi sur le site du domaine d'Escattes, des aqueducs romains et du menhir ont été à la fois surpris par l'importance des ouvrages restaurés et conquis par les commentaires détaillés de nos bénévoles tant sur le fonctionnement du système hydraulique que sur l'histoire de ces lieux. Le fait que 4 d'entre eux aient pris leur adhésion ce jour-là est un signe encourageant pour tous ceux et celles qui s'investissent toute l'année pour préserver et mettre en valeur ce patrimoine naturel.



Edith Prévôt

Stage amateur de la pierre sèche en juin 2012

À la demande de l'association des Olivettes du Pays de Nîmes, un stage découverte et apprentissage des techniques de construction en pierre sèche était proposé les 2 et 3 juin de 9h à 12h et de 13h30 à 17h, sur le domaine d'Escattes. Participation de 10 stagiaires encadrés par 3 membres du M.E.N.H.I.R. "Bruno, Jacques, Patrick", ainsi que 2 techniciens de la Ville de Nîmes. Ce stage proposait la découverte de la pierre sèche, une



technique de construction en pierre à sec sans aucun liant, basée sur l'équilibre par le calage et le poids. Ils ont participé à la reconstruction d'une partie du mur Ouest du jardin de l'Oratoire. Ces stagiaires ont mesuré, par leur participation, à quel point ce travail nécessitait du temps, de la réflexion et de la technique.

Ce premier printemps de la pierre sèche a été apprécié pour son côté convivial par les futurs rachalans.

Patrick Garcia



Adaptation à la sécheresse des végétaux méditerranéens

Dans le cadre de la Semaine du Développement Durable, le samedi 7 avril 2012, notre association a organisé une sortie flore sur ce thème. Une dizaine de personnes a écouté attentivement, Marcel divulguait les incroyables et variés stratagèmes mis en œuvre par les plantes de notre garrigue pour vivre malgré des conditions climatiques très rudes.



« Le climat méditerranéen est caractérisé par ses excès, la période de froidure que nous venons de traverser en témoigne, et les conditions caniculaires de l'été sont habituelles. Installées sur des maigres sols qui couvrent plus ou moins bien les montagnettes et collines calcaires du Languedoc, les plantes de garrigue n'ont d'autre choix que de s'adapter pour survivre dans des conditions aussi ingrates et sélectives. L'eau est évidemment le facteur limitant numéro un, et de façon très générale, le Languedoc est un pays sec ; chaud et sec ; froid et sec ; venteux et sec ; le vent peut être chaud, ou être froid, très froid tout en étant très sec. Les périodes humides, pour intenses qu'elles soient, ne changent rien à l'affaire.

Les plantes de garrigues ont donc développé des adaptations très sophistiquées qui méritent qu'on s'y attarde ».

Je vous invite à feuilleter sur internet une plaquette que j'ai mise en ligne sur le sujet :

<http://fr.calameo.com/read/000539426a0f73ff2ba9>

Les 36 participants du MENHIR de Courbessac et du Cham qui se sont rendus à Nages ont eu le plaisir de découvrir ce site d'exception grâce à la disponibilité et au travail de repérage et de mise en valeur du patrimoine local par nos hôtes de l'Association Nages Garrigue et Pierre Sèche.

Chacun a pu apprécier la qualité des commentaires et des photos explicatives des différents ouvrages qui jalonnaient le parcours pédestre du matin. Après la source du Ranquet et la belle fontaine datant du 5^{ème} siècle avant notre ère, nous avons pu admirer des "capitelles" très différentes de celles de Courbessac du fait qu'elles sont édifiées exclusivement à base de pierres plates appelées "lauzes". Grâce aux archives et aux relevés sur les bâtiments eux-mêmes, l'époque de leur construction a été estimée autour des années 1850-1890. Leur utilisation présumée serait de plusieurs types : **agricole** (trace de la culture de l'olivier), **pastorale** (servant d'abris pour les bergers); **forestière** (au moment de la coupe du bois et/ ou de la fabrication de charbon de bois), voire aussi spécifiquement réservées à la **chasse** à en juger par l'emplacement stratégique des ouvertures. D'ailleurs sur la Combe des Moles, à l'emplacement de certains murs terrasses, nos hôtes nous ont montré des cachettes à outils agricoles ou à fusil ainsi que des pièges sans doute liés à la pratique du braconnage. Ils nous ont expliqué le fonctionnement de certains d'entre eux : ceux réservés à la capture des perdreaux ou encore à celle des lapins tapis au fond de leur terrier appelé "garenne". La construction de ces murs terrasses à double parement est très typique car elle repose sur le positionnement vertical des lauzes de manière à empêcher les animaux de marcher dessus et faciliter le ruissellement des



sources qui coulent de manière pérenne sur cette commune, protégeant ainsi les cultures. Grâce au travail remarquable de restauration réalisé par nos hôtes, il faut savoir que le Maire a pris, en 1994, la décision par arrêté municipal d'interdire toute éventuelle démolition de ces ouvrages y compris par leurs propriétaires.

Après cette marche de 2 heures très enrichissante, nous avons eu le plaisir de partager ensemble l'exceptionnel pique-nique organisé par Bruno, notre Président, autour des traditionnels produits cévenols de la charcuterie au fromage en passant par les oignons et le vin de la région.

L'après-midi fut réservée à une autre découverte archéologique de la commune de Nages à savoir les oppidas de Roque de Viou et des Castels. Le premier, le plus ancien, daterait du Vème siècle avant JC et fut rapidement abandonné. Le second aurait été réalisé en 4 phases entre les années 290 avant Jésus Christ et 10 après JC à en juger par l'emplacement de ses 4 enceintes. Il avait pour but de contrôler le carrefour de routes de son éperon calcaire notamment la Via Lutena de Nîmes à Langlade et les chemins vers Mauressip.

Après le déclin au troisième siècle de l'agglomération romaine, créée à son pied, une cinquième enceinte témoigne de sa réoccupation vers 260 après Jésus Christ. Cet oppidum celtique imposant de par sa situation géographique et ses vestiges est un des plus beaux sites pré-romains du Midi de la France.

La visite s'est terminée au Musée Municipal abritant les archives préhistoriques avec un certain nombre d'objets de la vie locale (outils, vaisselle grâce aux morceaux de verre ou de poterie trouvés sur le site au moment des fouilles).

Edith



Nouvelle plaque sur la Montagne

Après des grosses pluies on découvre encore des morceaux de plaques. Le 04/11/2012 en se promenant au-dessus et à l'Est de la Font de l'Abbé, Jean-Marie Martinez trouve un morceau de faïence et, en l'associant à un élément découvert en 2001 par le chantier international de jeunes, on arrive à cette plaque.

Jacques

Écrivain et librettiste français. Il écrivit avec Henry Meilhac. On doit à cette association *Les Brebis de Panurge* (1862), *La Belle Hélène* (1865), *Barbe-Bleue* (1866), *La Vie parisienne* (1866) ; *La Grande Duchesse de Gerolstein* (1867), pièce dont la vogue fut telle que ce fut la première chose que l'empereur Alexandre voulut voir en arrivant à Paris lors de l'Exposition universelle, *La Périchole* (1868), *Le Château à Toto* (1868), *Fanny Lear* (1868), *Froufrou* (1869), *Tricoche et Cacolet* (1872), etc. Halévy Ludovic est aussi l'auteur de petites esquisses légères et libertines parues dans *La Vie parisienne* et réunies en 1872 en un volume.

Encyclopédie Universalis